



# INTROIBO

N°92 - JUIN 2015



## Départ...

### L'abbé Arnaud Moura quitte Fribourg

Chers fidèles,

L'année scolaire qui s'achève bientôt va être à nouveau marquée par un départ : celui de l'abbé Arnaud Moura qui va regagner la France à la demande de ses supérieurs. Arrivé à Fribourg il y a à peine un an, l'abbé Moura a eu l'occasion de faire la connaissance de nombreux fidèles de nos communautés, ayant assuré un ministère régulier à Fribourg et Neuchâtel et des remplacements à Bulle, Lausanne ou Genève.

Ses précieuses qualités d'organisation le rappellent dans le District de France de la Fraternité Saint-Pierre. Nous le regretterons et nos prières l'accompagnent pour son nouveau ministère. Merci, Monsieur l'abbé, et revenez nous voir souvent en Suisse !

Abbé Arnaud Evrat, FSSP



A l'occasion de son départ, un pique-nique paroissial est organisé le **dimanche 21 juin**, après la messe de 10h à Fribourg, dans les jardins du château de Belfaux.

## Pèlerinage pour les familles et les vocations

**Les 12 et 13 septembre 2015**



La Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre organise un **pèlerinage à Paray-le-Monial et Ars (France) les samedi 12 et dimanche 13 septembre prochain**. Le dimanche, une marche vers Ars réunira des fidèles de plusieurs apostolats de la Fraternité ainsi que les séminaristes du Séminaire Saint-Pierre de Wigratzbad. Départ de Fribourg en bus le samedi matin ; retour le dimanche soir. Logement à Ars.

Renseignements et programme disponibles au fond de l'église ou sur [www.fssp.ch/fr](http://www.fssp.ch/fr)

# La Fête-Dieu :

## rendre honneur au Saint Sacrement

Chaque année, le jeudi qui suit le dimanche de la Pentecôte, nous célébrons la Fête-Dieu, cette fête qui met tout spécialement à l'honneur le corps du Christ et qui se manifeste dans beaucoup d'endroits par des processions solennelles vers des repositoires où Jésus-Hostie est exposé et adoré. L'origine de la fête remonte au XIII<sup>ème</sup> siècle, dans un contexte historique et culturel précis, afin que la foi en Jésus-Christ, réellement présent dans le Saint Sacrement, soit ouvertement manifestée.



Cette belle fête du Saint Sacrement – appelée aussi Fête-Dieu ou *Corpus Christi* – est due en grande partie à sainte Julienne de Cornillon, également connue sous le nom de sainte Julienne de Liège, née à la fin du XII<sup>ème</sup> siècle en Belgique, près de Liège. Dieu s'est servi d'elle comme instrument de sa volonté pour compléter les fêtes liturgiques adoptées par l'Église par une autre fête célébrant tout particulièrement Jésus dans l'Eucharistie.

Alors qu'elle avait seize ans, sainte Julienne de Cornillon eut une première vision qui se répéta ensuite de nombreuses fois dans ses adorations eucharistiques. La vision présentait la lune dans toute sa splendeur, dont le diamètre était traversé par une bande noire. Le Seigneur fit comprendre à la sainte la signification de ce qui lui était apparu. La lune symbolisait la vie de l'Église sur terre, la ligne opaque représentait en revanche l'absence d'une fête liturgique, pour l'institution de laquelle il était demandé à Julienne de se prodiguer de façon efficace : c'est-à-dire une fête dans laquelle les croyants pourraient adorer l'Eucharistie pour faire croître leur foi, avancer dans la pratique des vertus et réparer les offenses au Très Saint Sacrement.

Jacques Pantaléon de Troyes, qui avait

connu la sainte au cours de son ministère d'archidiacre à Liège, fut lui aussi conquis à la bonne cause de la fête du *Corpus Christi*. Quelques années plus tard, en 1264, alors qu'il était devenu Pape sous le nom d'Urbain IV, il institua la solennité de la Fête-Dieu comme fête d'obligation pour l'Église universelle, le jeudi suivant la Pentecôte.

C'est par la Bulle *Transiturus de hoc mundo*, du 11 août 1264, que le Pape Urbain a institué officiellement la fête. Il y évoque, de façon très discrète, les visions de sainte Julienne, soutenant leur authenticité. Il rappelle également dans le texte combien il est important d'honorer de façon toute particulière la présence réelle de Jésus dans l'hostie : « *Bien que l'Eucharistie soit chaque jour solennellement célébrée, nous considérons juste que, au moins une fois par an, l'on en honore la mémoire de manière plus solennelle. En effet, les autres choses dont nous faisons mémoire, nous les saisissons avec l'esprit et avec l'intelligence, mais nous n'obtenons pas pour autant leur présence réelle. En revanche, dans cette commémoration sacramentelle du Christ, bien que sous une autre forme, Jésus Christ est présent avec nous dans sa propre substance. En effet, alors qu'il allait monter au ciel, Il dit: "Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde" (Mt 28, 20) ».*

Pour donner l'exemple, le Pape choisit de célébrer la solennité du *Corpus Christi* dans la ville d'Orvieto où il demeurait alors. Se trouvait alors dans cette cathédrale le fameux corporal portant les traces du miracle eucharistique qui avait eu lieu l'année précédente, en 1263, à Bolsène. On peut encore être témoin de ce mi-

racle si on se rend dans la cathédrale d'Orvieto, car la relique y a été précieusement conservée. L'origine de ce miracle vient d'un prêtre qui, alors qu'il consacrait le pain et le vin, avait été saisi de doutes profonds sur la présence réelle du Corps et du Sang du Christ dans le sacrement de l'Eucharistie. Miraculeusement quelques gouttes de sang avaient commencé à jaillir de l'hostie consacrée, confirmant de cette manière ce que notre foi professe.

Qui dit institution d'une nouvelle fête, dit aussi rédaction des textes liturgiques de l'office. Pour ce faire, Urbain IV demanda à l'un des plus grands théologiens de l'histoire, saint Thomas d'Aquin, de composer les textes de cette grande fête. Ces derniers, que l'on utilise encore aujourd'hui dans l'Église, sont pour reprendre les mots de Benoît XVI « *des chefs-d'œuvre, dans lesquels se fondent la théologie et la poésie. Ce sont des textes qui font vibrer les cordes du cœur pour exprimer la louange et la gratitude au Très Saint Sacrement, alors que l'intelligence, pénétrant avec émerveillement dans le mystère, reconnaît dans l'Eucharistie la présence vivante et véritable de Jésus, de son Sacrifice d'amour qui nous réconcilie avec le Père, et nous donne le salut ».*

Que la fête du corps du Christ que nous célébrons ce mois-ci nous donne un plus grand goût de la dévotion à l'Eucharistie. Prenons l'habitude de prier dans nos églises, de demeurer en silence devant le Tabernacle ; prenons l'habitude de nouer avec Jésus-Hostie un commerce d'amitié ; prenons l'habitude de temps à autre de nous rendre aux expositions du Saint Sacrement, tout particulièrement les pre-

miers vendredis du mois. C'est ainsi que notre âme sera fortifiée par la grâce divine : le Christ que nous adorons, Lui qui est réellement présent dans le Saint Sacrement, avec son corps et son sang, avec son âme et sa divinité, nous nourrit et nous comble ; Il nous ouvre son cœur et nous montre le chemin de la sainteté. Que tout notre être vibre pour Jésus ; jetons-nous dans les bras de son amour, confions-nous à Lui. Et si nous ne savons que Lui dire, reprenons tout simplement ces quelques strophes de l'*Adoro Te devote* de saint Thomas, paroles brûlantes d'amour et de vérité :

1. Je vous adore profondément, ô Dieu réellement caché sous ces apparences ; mon cœur se soumet à vous tout entier, parce que, en vous contemplant, tout entier il est anéanti.

2. La vue, le toucher, et le goût sont ici en défaut ; l'ouïe seule assure ma foi ; je crois tout ce qu'a dit le Fils de Dieu ; rien n'est plus vrai que la parole de la Vérité même.

3. Sur la croix, la divinité seule était cachée ; ici la divinité et l'humanité se ca-

chent également : croyant néanmoins et confessant l'une et l'autre, je vous demande, Seigneur, ce que vous demandait le larron pénitent.

4. Je ne vois pas vos plaies comme Thomas les a vues ; cependant je vous reconnais pour mon Dieu ; faites que toujours de plus en plus, je crois en vous, j'espère en vous, et je vous aime.

5. O mémorial de la mort du Seigneur, pain vivant qui donnez la vie à l'homme, donnez à mon âme de ne vivre que de vous et de trouver toujours en vous sa joie et ses délices.

6. O Pélican plein de tendresse, Seigneur Jésus, que votre sang me purifie de mes souillures ; ce sang, dont une seule goutte suffit pour effacer tous les péchés du monde.

7. O Jésus, que je contemple à travers un voile, je vous prie, réalisez le désir ardent de mon âme ; faites qu'un jour, vous voyant sans voile, face à face, je sois bienheureux à la vue de votre gloire. Ainsi soit-il

Abbé Arnaud Moura, FSSP



## Horaires pour la Fête-Dieu:

**Fribourg** : jeudi 4 juin, messe solennelle à 18h30 (pas de messe le matin en raison de la procession en ville)

**Bulle**: jeudi 4 juin, messe chantée à 8h

**Lausanne** : dimanche 7 juin, messe chantée de la solennité de la Fête-Dieu à 10h00 suivie de la procession

**Neuchâtel** : dimanche 7 juin, messe chantée de la solennité de la Fête-Dieu à 17h suivie d'une adoration du Saint-Sacrement

# Confirmations conférées par Mgr Alain de Raemy

## Action de grâce pour la cérémonie du 10 mai

*Mgr Alain de Raemy, évêque auxiliaire du diocèse, est venu conférer le sacrement de Confirmation à quinze fidèles de nos communautés le dimanche 10 mai à la Basilique Notre-Dame de Fribourg. Deo gratias et merci Monseigneur !*



# Votation populaire sur le diagnostic préimplantatoire

## Dimanche 14 juin 2015



*Les Suisses s'exprimeront le 14 juin prochain sur une modification de la Constitution fédérale qui est destinée à ouvrir la porte au diagnostic préimplantatoire (DPI). Vous trouverez joint à ce bulletin un dépliant de la Commission de Bioéthique de la Conférence des évêques de Suisse sur cette votation populaire.*

Le diagnostic préimplantatoire est une technique de sélection d'embryons obtenus par fécondation in vitro (FIV), dans le but de s'assurer que l'enfant à naître ne sera pas porteur de maladie ou prédisposé à en développer une plus tard.

**Puisque l'embryon humain doit être considéré comme une personne dès la conception, le DPI porte gravement atteinte à la dignité intrinsèque des êtres humains.**

Plus généralement, il est bon de rappeler la position de l'Église sur la fécondation in vitro (FIV) : « En conformité avec la doctrine traditionnelle sur les biens du mariage et la dignité de la personne, **l'Église demeure contraire, du point de vue moral, à la fécondation in vitro** (même entre époux, FIV « homologue ») ; celle-ci est en elle-même illicite et opposée à la dignité de la procréation et de l'union conjugale, même quand tout est mis en œuvre pour éviter la mort de l'embryon humain. » (instruction *Donum vitae*, II, B, 5)

Pour bien comprendre l'enjeu de ces questions, relisez en entier l'Instruction *Donum vitae*, sur le respect de la vie humaine naissante et la dignité de la procréation, publiée en 1987 par la Congrégation pour la Doctrine de la Foi.

---

## Catéchisme à Fribourg et Bulle

### Pour les enfants de 12 à 16 ans

Prochaines rencontres :

Fribourg : dimanches 31 mai et 21 juin de 11h35 à 12h20 à la Basilique Notre-Dame

Bulle : merci de contacter l'abbé Komorowski

---

## Répétition et découverte du grégorien

### Vendredi soir à la Basilique Notre-Dame (Fribourg)

Les fidèles qui souhaitent se familiariser avec le répertoire grégorien et ainsi venir étoffer notre schola sont les bienvenus à la tribune de la Basilique Notre-Dame les **vendredis 19 et 26 juin** de 20h à 21h15. Pour plus de renseignements, contacter Mme Christiane Haymoz 079 474 22 01.

# Lieux et horaires

Lausanne (abbé Benjamin Durham, 021 652 42 61)

## ● **Chapelle Saint-Augustin**

*78 avenue de Béthusy, 1012 Lausanne*

### **Dimanche :**

10h00 : Messe chantée

### **Messes en semaine :**

Lundi à Vendredi : 18h30 (le 1er vendredi du mois, messe chantée suivie de l'Adoration)

Samedi : 9h00

### **Confessions :** (Confessions can usually be heard in English )

Dimanche : de 9h30 à 9h50

Lundi à Vendredi : de 18h00 à 18h25

Samedi : de 8h30 à 8h55

Confessions en dehors des permanences : sur rendez-vous.

### **Autres activités :**

Se renseigner sur [www.fssp.ch/fr](http://www.fssp.ch/fr)

Genève (renseignements : 026 488 00 37)

## ● **Eglise Sainte-Claire**

*15 rue du Grand-Bureau, 1227 Genève-Les Acacias*

### **Dimanche :**

11h00 : Messe chantée

Confessions après la messe sur demande

Neuchâtel (abbé Arnaud Moura, 026 488 00 37)

## ● **Eglise Saint-Norbert**

*La Coudre, rue de la Dîme 81, 2000 Neuchâtel*

### **Dimanche**

17h00 : Messe chantée

Confessions après la Messe sur demande

---

# Carnet de famille

## **Fribourg**

Elisabeth Liogier de Sereys a été régénérée par les eaux du Baptême le 24 mai.

## **Wigratzbad**

Prions pour les diacres de la Fraternité Saint-Pierre qui vont être ordonnés prêtres le 27 juin prochain par Mgr Nicolas Brouwet, évêque de Tarbes et Lourdes :

Joseph de Castelbajac, Louis Le Morvan, Jean de León Gómez, Xavier Proust, Côte Rabany et Elvis Ruiz Silva.

L'abbé Jean de León célébrera une première messe solennelle le dimanche 28 juin à 18h00 à Lausanne (buffet à l'issue de la messe ; inscription : [pastaparty@bluewin.ch](mailto:pastaparty@bluewin.ch)).

# Lieux et horaires (suite)

**Fribourg** (abbé Arnaud Evrat, 026 488 00 37)

## ● **Basilique Notre-Dame**

*Place Notre-Dame 1, 1700 Fribourg*

**Tous les dimanches et fêtes chômées :**

9h45 Office de Tierce

10h00 Messe chantée

**Messes en semaine :**

Lundi : 9h00 et 18h30

Mardi : 9h00 et 18h30

Mercredi : 9h00

Jeudi : 9h00 et 18h30

Vendredi : 9h00 et 18h30 (suivie de l'Adoration le 1er vendredi du mois)

Samedi : 9h00 (8h30 chapelet)

**Confessions :**

Dimanche : de 9h30 à 9h55

Lundi, mardi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h25

Samedi : de 9h45 à 10h15

**Autres activités :**

Se renseigner sur [www.fssp.ch/fr](http://www.fssp.ch/fr)

## ● **Chapelle Sainte-Anne d'Hattenberg**

*derrière Bourguillon*

**Certains samedis** (vérifier en téléphonant au 026 481 41 09) :

9h00 Chapelet

9h30 Messe basse

**Bulle** (abbé Andrzej Komorowski, 026 488 00 37)

## ● **Chapelle Notre-Dame de Compassion**

*Place du marché, 1630 Bulle*

**Dimanches et fêtes principales :**

8h00 Messe chantée

**En semaine :**

Mercredi 18h30 : Messe basse

1er vendredi du mois 18h30 : Messe basse

Avant les messes en semaine : chapelet à 18h

**Confessions :**

Mercredi de 17h30 à 18h15

Dimanche après la messe

### **Pour joindre un prêtre de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre :**

Maison Saint-Pierre Canisius, Chemin du Schönberg 8, 1700 Fribourg  
026 488 00 37 (en cas d'urgence : 079 295 97 41 ou 079 782 59 32)

Maison Saint-Augustin, 78, Avenue de Béthusy, 1012 Lausanne  
021 652 42 61 (en cas d'urgence : 079 692 71 03)

[www.fssp.ch](http://www.fssp.ch) - [www.mysteriumfidei.ch](http://www.mysteriumfidei.ch)